



DOSSIER DE PRESSE

1^{ERE} EDITION DES ETATS GENERAUX DE LA JEUNESSE – 21 ET 22 OCTOBRE 2017

300 jeunes Ardéchois rassemblés pour leur avenir

2 octobre 2017

Qui mieux que les jeunes peuvent savoir ce dont ils ont besoin pour construire leurs projets, leurs parcours de vie ? Qui connaît mieux le territoire, dans ses richesses et ses manques, que ceux qui le vivent quotidiennement ?

C'est dans ce cadre que s'inscrivent les Etats Généraux de la Jeunesse, afin que les jeunes viennent définir eux-mêmes, dans un espace citoyen et de rencontres, les orientations de l'action publique de demain.

La jeunesse en Ardèche : une politique partagée et ambitieuse

Il est important de favoriser la persévérance scolaire et l'appétence des jeunes Ardéchois, et de redonner du sens aux connaissances enseignées.

Dans cette optique, le Département de l'Ardèche s'inscrit dans une démarche collaborative permettant aux jeunes, comme aux acteurs œuvrant en faveur de la jeunesse, de co-construire une politique publique en faveur de la jeunesse ardéchoise intégrée dans un projet de territoire. En tant que facilitateur de l'égalité des chances, il accompagne différentes actions qui visent à :

- rendre les jeunes acteurs de leurs parcours, afin de donner un sens à leur orientation,
- ouvrir les élèves sur leur environnement, leur territoire et le monde professionnel,
- favoriser la mobilité à l'international et l'ouverture culturelle via les voyages scolaires à l'étranger.

Cette ambition se retrouve notamment dans l'axe relatif à l'ouverture, l'expérimentation et l'envie d'entreprendre du projet « PIA - Projets innovants pour la jeunesse ».

Différentes actions ont été identifiées, dont une visant à permettre aux jeunes de découvrir une diversité de parcours professionnels, et une autre portant sur la mobilité des jeunes.

Ces différentes politiques ont amené à la conclusion de la nécessité d'une meilleure articulation et de la clarification des interventions des différents acteurs.

C'est pourquoi, en 2014, un groupe de travail s'est constitué en Ardèche autour 12 partenaires institutionnels directement concernés par ce public¹. Leurs échanges permettent de proposer des interventions concertées, complémentaires et cohérentes. Cela s'est traduit par le dépôt couronné de succès d'un dossier de candidature lors de l'appel à projets national « Innovation en faveur de la

¹Le Conseil départemental, le Pays d'Ardèche méridionale, le Pays centre Ardèche, le Parc naturel régional des monts d'Ardèche, les Communautés d'agglomération de Privas et d'Annonay, le réseau ITESS, l'Université de Grenoble-Alpes et le laboratoire PACTE-Cermosem, les services déconcentrés de l'Etat (DDCSPP, DIRECCTE), la CAF, et le CRIJ Rhône-Alpes composent le groupement initial. 30 autres partenaires les ont rejoints depuis.



jeunesse » dans le cadre des programmes d'investissements d'avenir. Ainsi est né le projet AJIR (Ardèche, jeunesse, innovation, ruralité) dont le Département est responsable de la mise en œuvre.

AJIR : un projet tourné vers les 13-30 ans

Le projet AJIR, basé sur l'appel à projets qui l'a vu naître, vise à favoriser l'émergence et la structuration de politiques de jeunesse intégrées (multi-thématique et transversales) à l'échelle d'un territoire. La tranche d'âge ciblée : les 13-30 ans, avec une attention particulière portée sur les jeunes en difficulté.

Les thématiques à traiter sont diversifiées : éducation, culture, sport, santé, citoyenneté, mobilité, engagement, formation, accès des jeunes à l'emploi.

Ce programme ambitieux consacre sur 5 ans, jusqu'en 2021, près de douze millions d'euros à la jeunesse ardéchoise. Il bénéficie d'une subvention maximale de 5 919 102 € pour un budget global de 11 866 252 €. Les partenaires du groupement apportent un cofinancement global de 5 947 150 €, soit 50,10 % du coût du projet.

La 1^{ère} phase du projet AJIR – qui court jusqu'à fin 2017 – **vise à créer les conditions de la transformation pour et avec les jeunes.** Elle prévoit de développer des expérimentations territorialisées, qui, pour certaines d'entre elles, seront généralisées à l'échelle du département lors d'une 2^e phase.

La stratégie s'articule autour de **3 ambitions** : être un territoire collaboratif pour et avec les jeunes, créer une continuité éducative qui permette aux jeunes de réaliser, favoriser l'ouverture, l'expérimentation et l'envie d'entreprendre.

Cette stratégie se concrétise déjà à travers des démarches de rencontres et de recueil de la parole des jeunes. Plusieurs organisations pérennes sont consacrées à cet objectif ; comme le Tub'A Essais, qui capte les envies des jeunes en allant à leur rencontre et en les aidant à se mettre en action), ou le MédiaPop, un espace ressource média qui accompagne les jeunes dans leurs créations vidéo pour valoriser leurs projets et leurs prises de parole sur des sujets de société.

Le projet de transformation de l'action publique en direction des jeunes comporte une dimension de concertation : les Etats généraux de la jeunesse.

21 et 22 octobre : Les Etats Généraux de la jeunesse, un temps d'échange entre acteurs de la jeunesse, et d'expression pour les 13-30 ans

Ces Etats Généraux ont l'ambition d'identifier les besoins et les réalités des jeunes du territoire, et d'enclencher une dynamique d'implication et de participation des jeunes à long terme, pour construire une politique jeunesse qui réponde à leurs besoins. Cette politique participative se veut le contrepied d'une politique exclusivement pensée par des élus sans consultation des principaux concernés.

Dans cette volonté de transformer l'action publique en la rendant plus transversale, le regard des principaux concernés est indispensable. C'est pourquoi ces deux jours sont organisés en plusieurs temps de travail, d'échanges entre jeunes d'abord, puis avec les autres acteurs ensuite. **Une initiative innovante dans la méthode, mais aussi dans l'échelle dans laquelle elle s'inscrit, des Etats Généraux de la jeunesse sur un territoire départemental étant inédits sur le plan national.**

Ce premier temps d'échanges entre jeunes est important, pour l'organisation des idées en elles-mêmes **comme pour les 300 jeunes acteurs attendus** : à une période où les débats publics et les rendez-vous



citoyens ne trouvent plus d'écho dans cette tranche d'âge, une organisation les entraînant à une prise de conscience de leur réelle capacité d'organisation et d'action semble nécessaire, et peut être perçue comme un tremplin aux idées nouvelles et constructives.

Pour plus d'efficacité, deux parcours différents sont élaborés : un pour les mineurs (13-17 ans) et un pour les acteurs majeurs (18-30 ans), afin que les objectifs et ambitions soient relativement similaires au sein des groupes de réflexion. Le but de ces derniers : rassembler les participants, pour qu'ils échangent, ciblent leurs souhaits communs, élaborent les plans de réalisation, et puissent les proposer le dimanche lors de la rencontre avec les élus.

Si les ateliers sont organisés afin d'optimiser le temps imparti, la parole à l'intérieur de ceux-ci est libre, plus particulièrement dans les groupes de majeurs, afin de ne pas enfermer la parole des participants dans des carcans qui ne correspondraient pas à leurs idées.

Ces différents temps de réflexion seront en alternance avec des ateliers festifs.

Les organisations jeunesse sont investies dans le processus via les animations des temps de réflexion, pouvant à la fois apporter leur expérience et tirer des premières conclusions de cette primeur des retours.

Le samedi soir, un premier temps de rassemblement festif de tous les participants est organisé avec le concert de HK et l'Empire de papier (ex-HK et les Saltimbanks), avec en première partie Cake aux Phones, lauréat du festival les Oreilles du Renard 2017.

Le dimanche, les élus du Département viendront à la rencontre des jeunes, qui, par le biais de représentants, exposeront leurs premières conclusions. Cet échange est primordial, car il permettra d'éviter l'écueil de certaines de ces rencontres : le décalage entre les volontés des jeunes et le possible des politiques publiques. Ici, les élus pourront repartir avec des projets établis en fonction des volontés des uns...et des budgets et possibilités des autres.

Dans une logique de rassemblement, ces Etats Généraux ont été organisés au collège Bernard de Ventadour et au gymnase du Lac, à Privas. Ville-préfecture située au centre du territoire, la commune disposait d'infrastructures adaptées à ce rassemblement important, leur apportant tout le confort nécessaire (logement à proximité, restauration bio et locale via la cantine du collège...).

LES ETATS GENERAUX DE LA JEUNESSE EN BREF

- 2 jours : 21 et 22 octobre 2017
- 1 lieu : Collège Bernard de Ventadour à Privas
- 300 : participants attendus, 130 inscrits au 2 octobre
- 1 concert : HK et l'empire de papier, et 1 première partie ardéchoise : Cake aux phones
- 0 € : participation demandée (événement gratuit à l'exception du concert et du repas du samedi soir)
- Une manifestation inédite
- Inscription nécessaire auprès des partenaires ou sur agir.ardeche.fr



PROGRAMME

SAMEDI 21 OCTOBRE

- A partir de 9h** Accueil
10h15 Présentation des Etats Généraux
10h45 / 12h Ateliers de réflexion
12h / 14h Repas à la cantine du collège
14h / 17h30 Ateliers en groupe : préciser les problèmes et qui est concerné, identifier des pistes de solutions et des ressources, proposer une stratégie et un premier pas.
17h30 / 18h30 Temps libre, créatif et ouvert.
18h30 / 21h Foodtrucks et ouverture de la buvette
21h HK et l'Empire de papier (première partie : Cake aux Phones)

DIMANCHE 22 OCTOBRE

- 9H30 / 10H30** Préparation de la rencontre avec les élus et les acteurs de la société civile
10h30 / 12h Rencontre et échanges sur les propositions
12h / 14h Repas
14h / 15h Quelles suites à donner aux rencontres et propositions ?
15h / 15h30 Déambulation : partage avec les autres groupes
15h30 / 16h Bilan

CONTACT :

DEPARTEMENT DE L'ARDÈCHE

Hôtel du Département BP 737 – 07007 Privas cedex

www.ardeche.fr

Isabelle SEREN / Corine FONTANARAVA / Sandrine BARBERINO

Direction de la Communication

Tél : 04.75.66.71.46

Courriel : com@ardeche.fr



www.ardeche.fr

Hôtel du Département - Quartier La Chaumette
BP 737 - 07007 Privas cedex - tél : 04 75 66 77 08
Fax : 04 75 66 77 99 - Mél : com@ardeche.fr